

**1 Million**  
**Pour toi chaque jour**  
 Souscris à ton forfait à partir de 300F  
 \*909#  
 Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.tg

Apprêter sa juste monnaie à l'approche de nos postes de péage nous permet un franchissement rapide de ceux-ci.

Ni à gauche ni à droite même pas au centre



# Le Libéral

N°602

**Concours de beauté:**  
**Chimene Moladja P.2**  
**couronnée**  
**Miss Togo**



Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion Mercredi 14 Décembre 2022



## SOMMET DES LEADERS À WASHINGTON

# Quelles retombées pour l'Afrique ? P.3

La session ordinaire annuelle de l'académie kabyè ouverte à Lomé P.5

18è assises statutaires des hautes juridictions francophones

Les travaux P.4 s'ouvrent à Lomé

NETIS TECHNOLOGY DAY, l'acte 1 c'est ce Vendredi à l'hôtel Onomo de Lomé



NETIS TECHNOLOGY DAY (NTD), voici la nouvelle brillante idée de NETIS Togo pour valoriser la chaîne de valeurs technologiques chaque année. La première édition de cet événement annuel qui veut présenter les technologies innovantes en accroissement dans le secteur des télécoms, de l'énergie et du drone se tient à l'hôtel Onomo ce vendredi 16 décembre autour du thème "Technologie et innovation: comment bâtir des infrastructures télécoms et énergétiques intelligentes et résilientes?"...

**17eme Foire Internationale de Lomé: Retour sur une semaine riche en activités P.7**



## "Développement économique de l'Afrique noire", par Prof Bolouvi William Un outil révolutionnaire du monde des affaires

**L**e temple du savoir a accueilli avec ferveur la présentation du troisième livre du Prof Bolouvi William intitulé "Développement économique de l'Afrique noire, questions d'hier, questions d'aujourd'hui", en novembre dernier. Ce document suscite autant un engouement majeur dans les milieux d'affaires togolais, posant des questions très essentielles à une efficiente restructuration des économies africaines.

L'Association Togolaise des Opérateurs Économiques n'a pas été insensible à l'impact de cet outil sur la vie de l'économie de l'Afrique noire. Fortement représentée par le président de l'association Wiyao Tchinde et des membres influents, l'ATOE veut faire de cet ouvrage un guide. Les thèmes débattus et les interrogations de l'auteur ont eu raison de



convaincre cette association qui oeuvre à l'épanouissement des opérateurs économiques depuis quelques années au Togo.

Pour le Président de l'ATOE, l'auteur a partagé dans ce chef-d'œuvre, sa passion pour l'économie politique. Pour lui, la pertinence des questions qu'il soulève dans ce livre, qui sont des questions évoquées il y a plus de 50 ans ne sont plus à démontrer.

"Nous devons repenser notre modèle de développement économique de l'Afrique noire", a-t-il confié.

Par ailleurs, ce livre aura désormais un fort impact sur les visions de l'ATOE. En effet, il est suffisamment clair que les premiers acteurs de l'économie d'un pays sont les entreprises et donc les opérateurs économiques.

"L'Association Togolaise des opérateurs économiques a

accompagné la présentation de ce livre qui au delà des questions économiques aborde également les problèmes de croissance, de travail, d'emploi et de chômage", ce qui balise la voie aux membres à une plus large ouverture d'esprit sur les réalités et défis qui les attendent, a-t-il conclu.

Troisième chef d'œuvre du Prof Bolouvi William, cet ouvrage de 231 pages invite tous les acteurs à rester à l'écoute des questions liées à ce sacré développement économique de l'Afrique noire. Le concept, ce qu'il recouvre, le repenser, pourquoi l'Afrique noire, les problèmes de croissance, la responsabilité des premières autorités, voilà autant de sujets abordés dans lesquels se retrouvent aujourd'hui l'ATOE.

**Démocrate**

### Concours de beauté:

## Chimene Moladja couronnée Miss Togo

Elle s'appelle Abla Ekui Chimene Moladja, elle a 23 ans et est étudiante en 2e année des techniques de commercialisation. Voilà l'identité de celle qui représente la beauté togolaise.

Elle a été élue à l'issue de la grande finale Miss Togo qui a connu son apothéose samedi dernier au Palais des congrès de Lomé. La Miss a pour dauphines Sara Ayele Senouvo et Eugenie Dovi respectivement première et deuxième dauphine.

Mlle Chimène Moladja succède ainsi à Mlle Estelle TOSSOU.

**La rédaction**



## Les parlementaires s'approprient les textes en matière de Violences basées sur le genre

**I**l s'est ouvert ce lundi 12 décembre 2022 à Lomé, à l'intention des députés togolais, un atelier de formation sur les Violences basées sur le genre (VBG). Les travaux de deux jours lancés par la 2ème Vice-présidente de l'Assemblée nationale, Méïmounatou IBRAHIMA visent à outiller davantage les parlementaires sur l'appropriation et la mise en œuvre des textes en matière de Violences basées sur le genre (VBG).



« Nous avons constaté une ampleur sur les VBG dans tous nos pays de façon générale. Bien que les textes soient là, il faut réfléchir davantage sur leur application et leur divulgation. Les députés étant des représentants du peuple, il est nécessaire qu'ils s'approprient, de nouveau, les textes qui ont été votés et d'aider dans leur mise en œuvre ainsi que la vulgarisation de ces lois au niveau de leurs circonscriptions respectives », a indiqué à l'ouverture des travaux, Méïmounatou IBRAHIMA, la 2e Vice-présidente de l'Assemblée nationale.

Les participants seront entretenus sur diverses thématiques qui sont entre autres : « Les formes et les causes des VBG ainsi que les conséquences pour les victimes et pour la communauté », « la stratégie de lutte contre les VBG et la prise en charge des victimes ou des témoins des victimes au Togo », « le cadre légal et législatif en matière de lutte contre les VBG au Togo : appropriation des textes et mise en œuvre ».

Il faut rappeler qu'au Togo, la lutte contre les violences basées sur le genre s'est intensifiée surtout durant les six dernières années. En novembre 2022, les dispositions législatives en la matière, ont été modifiées, permettant de prévenir et de sanctionner toutes les formes de discriminations à l'égard des femmes. L'autre innovation apportée par l'Assemblée nationale est l'adoption, de la loi relative à la protection des apprenants contre les violences à caractère sexuel. Tous ces actes posés par le gouvernement visent à combattre et à faire reculer les violences basées sur le genre.

**LE LIBÉRAL, c'est tous les mercredis**



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC  
du 23 décembre 2010

### Directeur de la Publication

PETCHEZI P. D. Fabrice

### Comité de Rédaction

PETCHEZI Fabrice  
Alain TCHEDRE  
Prosper AWIH  
Dick MESSAN (Stagiaire)  
Cyrille SABLASSOU

### Correcteur

S. Didier

### Infographie

JPB

### Adresse

Route du Contournement CEDEAO,  
Agoè Démakpòè, non loin des rails  
Tél: +228 90 15 87 53  
+228 22 42 83 46  
13 BP 152 Lomé-TOGO

### Imprimerie

SDR

### Tirage

1000 exemplaires

## Sommet des leaders à Washington : Quelles retombées pour l'Afrique ?

*Selon un communiqué de presse rendu public par les services de communication de la présidence de la République, le Président de la République, Faure Gnassingbé est attendu à Washington où il prend part au sommet des leaders.*

Cette rencontre internationale de haut niveau intervient dans un contexte mondial particulier, marqué par des crises économique, sanitaire et sécuritaire précise le communiqué qui ajoute que les participants au sommet "vont mener ensemble une réflexion pour ajuster les priorités de coopération face aux défis contemporains qui affectent l'ensemble des pays. Il annonce qu'en marge des travaux des Leaders Summit, "la délégation togolaise participera à un forum d'affaires destiné à promouvoir le partenariat commercial entre les Etats-Unis et les pays d'Afrique. L'accroissement des flux d'investissement, la promotion de l'innovation, la transformation numérique, la sécurité alimentaire et la durabilité climatique seront entre autres sujets à débattre au cours des panels". Il faut rappeler que le Togo et les Etats-Unis d'Amérique ont une convergence de vue sur les grands enjeux mondiaux, notamment le maintien de la paix et de la sécurité, les échanges commerciaux et l'économie maritime. Les deux pays travaillent actuellement à la mise en œuvre du Programme seuil du Millenium Challenge Corporation qui portera



notamment sur l'amélioration de la productivité agricole et la promotion du numérique conclut le communiqué  
**La rédaction**

## Vie chère : Environ 3% du PIB consacrés aux mesures sociales

*Face au phénomène de la vie chère au Togo comme dans la plupart des autres pays du continent, le Gouvernement togolais a pris un certain nombre de mesures d'ordre social dans le but d'atténuer les effets sur le panier de la ménagère. Et selon le ministère de l'Economie et des Finances, l'ensemble de ces mesures représente environ 3% du Produit Intérieur Brut (PIB).*

C'est ce qui ressort en substance de la présentation du rapport du Fonds Monétaire International (FMI) portant sur les Perspectives économiques régionales. En effet, les initiatives prises par l'exécutif togolais visent à renforcer la sécurité et soutenir le pouvoir d'achat des populations contre les effets de la cherté du coût de la vie. « Avec un impact significatif sur le déficit budgétaire qui a été révisé pour passer de 5% à 8% du PIB en 2022 et qui retomberait à environ 6,5% du PIB en 2023. D'après les prévisions, le gouvernement s'est engagé à maintenir le cap des réformes budgétaires », note-t-on dans le rapport.



Pour rappel, les mesures prises à la suite des consultations gouvernementales avec les acteurs sociaux tiennent compte notamment de la hausse du niveau général des prix à la consommation qui affecte tous les pays et de la volonté du Chef de l'Etat de préserver le pouvoir d'achat des ménages, en particulier les plus vulnérables.

Entre autres mesures, on

peut citer l'augmentation de 10% de la valeur indiciaire des salaires et des pensions de retraite ; la revalorisation additionnelle de 5% de la pension de retraite pour les retraités ; la gratification spéciale de 3 milliards de francs CFA par transferts monétaires directs au profit des parents d'élèves pour l'achat des fournitures scolaires ; l'augmentation de la subvention pour les

engrais de 6 milliards de francs CFA pour la porter à 7,5 milliards de francs CFA afin de permettre de stabiliser les prix tout au long de la campagne 2021/2022 au profit de nos agriculteurs ; la dotation additionnelle de la subvention aux produits pétroliers de 30 milliards de francs CFA afin de poursuivre le soutien de l'Etat à la flambée des prix des produits pétroliers induits par la situation géopolitique au plan international ; la dotation additionnelle de la subvention au gaz domestique de 7,7 milliards de francs CFA afin de continuer à soutenir les ménages, sans oublier la poursuite de l'application des mesures fiscales en

faveur du secteur privé dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire.

Comme perspectives, le gouvernement envisage de poursuivre les projets innovants ainsi que les réformes de la feuille de route gouvernementale et l'opérationnalisation complète de la Plateforme Industrielle d'Adetikopé (PIA). Ce qui pourra résoudre en partie les problèmes liés à l'emploi des jeunes au Togo.

Tout comme le Togo, beaucoup de pays ou presque tous les pays de la sous région sont confrontés aux effets de l'inflation des prix des denrées alimentaires. Pour contenir cette situation, les populations de la plupart de ces pays ont bénéficié des mesures sociales avec bien entendu, des réajustements au niveau des budgets annuels de l'Etat.

**Roger GBESSIA**

## Sécurité alimentaire : Des milliards de francs dépensés par le Togo

**La Banque centrale des Etats de l'Afrique de l'Ouest (Bceao) a publié un rapport sur le commerce extérieur au sein de l'Union économique et monétaire ouest-africaine (Uemoa). Les chiffres font état d'une hausse des dépenses liées aux importations.**

Le Togo a importé pour 214 milliards de francs CFA de produits alimentaires en 2021, selon la Bceao. La somme représente une hausse de 0,14% lorsqu'on la compare à celle de l'année précédente qui est de 213,7 milliards de francs CFA.

Pour les importations de céréales et farines, le Togo a dépensé 23,4 milliards de francs pour le riz, 16,9 milliards pour le blé-froment et 200 millions de francs CFA pour le maïs.



9,4 milliards ont été dépensés pour l'importation de farines diverses, 43,8 milliards pour les huiles et graisses, 25,2 milliards pour le sucre et les sucreries, 19,9 milliards pour les boissons diverses. En ce qui concerne les

produits carnés et halieutiques (bétail, viande, poisson) par exemple, les pouvoirs publics ont sorti 31,2 milliards de francs CFA. Les approvisionnements en produits laitiers ont eux englouti 16,7 milliards de francs.

### Une production locale aussi forte

C'est la preuve du dynamisme made in Togo promu sur l'étendue du territoire. Dans la filière soja, le ministère de l'Agriculture a établi en mars 2022 qu'il y a eu une hausse de 30% de la production de soja. Elle a été de 200 000 tonnes en

2021. Au niveau des filières tubercules, il y a aussi eu une hausse de 3,12% de la production. En 03 ans, la production céréalière s'est également accrue de 6,5%. Elle est passée de près de 1,19 million de tonnes en 2018 à plus de 1,26 million de tonnes en 2020 selon la Bceao.

En 2021, 929 000 tonnes de maïs, principale céréale consommée au Togo, ont été produites par les agriculteurs. C'est l'équivalent d'une hausse par rapport aux chiffres de l'année 2020 (885 000 tonnes) et 2019 (912 000 tonnes).

## 18<sup>e</sup> assises statutaires des hautes juridictions francophones Les travaux s'ouvrent à Lomé

**Lomé abrite du 12 au 14 décembre 2022 les 18<sup>e</sup> assises statutaires de l'Association Africaine des Hautes Juridictions Francophones (AA-HJF). Placés sous le thème : « L'Etat de droit et la problématique des révisions constitutionnelles en Afrique », les travaux de ce Colloque ont été ouverts hier par le Premier Ministre, Mme Victoire Tomégah-Dogbé en présence des membres du Gouvernement togolais et de plusieurs délégations venues des Etats membres de l'Organisation Internationale de la Francophonie OIF).**

D'éminents professeurs et praticiens du droit de l'espace francophone sont à Lomé depuis hier pour un colloque international sur l'Etat de droit et la problématique des révisions constitutionnelles en Afrique. C'est une conférence internationale pour l'expression de la démocratie et du fonctionnement des institutions constitutionnelles en Afrique. Les conclusions seront d'une importance capitale pour des approches de solutions à la problématique de remise en cause de l'ordre constitutionnel dans les

Etats africains. « Nous n'allons pas aborder la question des révisions constitutionnelles comme le feraient les politiques. Nous sommes des arbitres du jeu démocratique et notre objectif principal est de jouer de la plus belle des manières notre partition dans la consolidation de l'Etat de droit, c'est d'apporter en tant que haute juridiction notre contribution aux chantiers démocratiques dans nos pays respectifs. De façon plus spécifique, notre colloque devra nous permettre d'examiner les impacts positifs et négatifs des révisions

constitutionnelles sur les fondamentaux de l'Etat de droit en Afrique », a déclaré à l'ouverture de la séance le Président du bureau du Conseil d'Administration de l'AAHJF, Victor Dassi ADOSSOU par ailleurs Président de la Cour suprême du Bénin.

Durant trois jours, les travaux de ce colloque vont tourner autour des sous thèmes intéressants notamment « Les fondamentaux de l'Etat de droit et les révisions constitutionnelles en Afrique » ; « La cartographie des révisions constitutionnelles en Afrique » ; « Révisions

constitutionnelles et juridictions internationales » ; « Réflexions sur une standardisation des processus de révisions constitutionnelles »...etc. Ce colloque organisé par la Cour suprême et la Cour constitutionnelle du Togo se veut une rencontre scientifique de haut niveau est une tribune pour les hauts magistrats d'apporter leurs expertises pour l'enracinement de la démocratie et du renforcement de l'Etat de droit sur le continent. « La promotion et la consolidation de l'Etat de droit sont une œuvre

vertueuse mais permanente, un processus dont le temps et les hommes sont les meilleurs alliés. Nous sommes donc à divers degrés les acteurs de ce processus » a ajouté le Président de la Cour suprême du Bénin.

Soulignons que l'Association Africaine des Hautes Juridictions Francophones (AA-HJF) est un outil d'intégration juridique et judiciaire au service de la consolidation de l'Etat de droit en Afrique à travers ses réflexions qu'elle mène chaque année.

**Roger GBESSIA**



## Ewémoza : Le riz local célébré à Kpélé

*Les populations de Kpélé et d'Akata ont célébré dans une grande ferveur ce samedi 10 décembre 2022 sur le terrain du lycée de Goudévé dans la commune Kpélé 2, la 14ème édition de leur fête traditionnelle Ewémoza, ou fête du riz local. L'éclat de ces festivités a été rehaussé par la présence de Madame le premier Ministre Victoire Tomégah-Dogbé qui a représenté le Chef de l'Etat. La cheffe du Gouvernement avait à ses côtés la Présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Djigbodi Tsègan, native de Kpélé.*

« Ewémoza, quel impact sur le développement socio-économique de la préfecture de Kpélé », c'est le thème choisi pour la célébration de cette 14ème édition.

C'était la liesse populaire à Kpélé Goudévé. Les fils et filles de Kpélé et Akata se sont retrouvés autour de leur fête identitaire et culturelle. La 14ème édition de « Ewémoza » ou fête du riz local a connu une mobilisation particulière. Prestations folkloriques, rituel de la culture du riz, historique de la fête, récompense des meilleurs producteurs de chaque canton de la préfecture entre autres. Diverses étapes de ces festivités sous le regard de Madame le Premier Ministre, chef du Gouvernement, représentante du Chef de l'Etat. Au-delà d'une fête de retrouvailles, Ewémoza constitue pour les natifs de Kpélé, un cadre de réflexion au développement de leurs milieux, de promotion, de valorisation et de

développement de la filière riz, a rappelé le président du comité d'organisation, Marius N'lobetcho.

Le représentant du gouvernement, le ministre Bouraïma Kanfitine Tchede Issa, après avoir transmis les chaleureuses salutations du Président de la République aux populations de Kpélé, a souligné que « le thème choisi cette année est évocateur à plus d'un titre et prouve à suffisance votre adhésion à la politique de développement du Chef de l'Etat, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé. Politique de développement déclinée dans la feuille de route gouvernementale 2025 qui vise à faire du Togo, un pays de paix, une nation moderne avec une croissance économique inclusive et durable.

La réalisation de cette ambition du Chef de l'Etat passe sans nul doute par le développement de toutes les localités du Togo dont la préfecture de Kpélé. C'est

pourquoi comme toutes les autres localités du pays, beaucoup d'initiatives ont été prises par le gouvernement pour rendre la préfecture plus attractive pour les investissements. L'intérêt du gouvernement pour la préfecture de Kpélé est très manifeste, et j'en veux pour preuve, la récente étude de faisabilité diligentée pour mettre en valeur la cascade de Gbalédjé et qui a abouti à une programmation financière de plus de 2 milliards de francs CFA par le gouvernement à partir de 2024.

J'exhorte donc toute la population de Kpélé en général et sa jeunesse en particulier à saisir les opportunités que constituent les différents projets mis en place par le gouvernement en vue de développer les activités génératrices de revenus et de contribuer au développement de l'économie».

La Présidente de



l'Assemblée nationale, Madame Yawa Djigbodi Tsègan, native de Kpélé, a saisi cette occasion pour sensibiliser les populations sur les valeurs de paix, de sécurité et du vivre-ensemble, prônées par le Président de la République. Elle a invité ces dernières à la vigilance et à la mobilisation pour lutter contre le terrorisme et l'extrémisme violent dans le pays. Elle a salué la présence de Madame le Premier ministre à ces festivités.

« Je voudrais en votre nom à tous et à toutes profiter de cette occasion pour saluer de manière appuyée la présence de Son Excellence Madame le Premier Ministre au milieu de nous aujourd'hui. Sa présence est un signe d'amitié, de fraternité et de cohésion au sein de toutes les institutions de la République togolaise avec à sa tête, notre président bien

aimé, Distingué Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé »

Ewémoza 2022, c'est aussi des récompenses remises aux braves agriculteurs et producteurs de riz local qui se sont illustrés dans la préfecture durant la saison agricole et de récolte. Ils ont bénéficié des enveloppes financières et des prix d'encouragement. Les équipes finalistes et participantes du tournoi de football organisé dans le cadre de cette édition ont aussi reçu des prix. Des visites d'exposition des différentes variétés de riz local et autres produits de récolte de Kpélé ont aussi marqué les festivités.

Rappelons que cette 14ème édition de Ewémoza a connu une forte mobilisation des chefs traditionnels dont une délégation venue du Ghana voisin.

LR

## La session ordinaire annuelle de l'académie kabyè ouverte à Lomé

**L**es membres de l'académie kabyè ont donné le ton des travaux de leur académie ce lundi à Lomé. Au centre des débats la présélection des nouveaux membres de l'académie Kabyè, la validation du plan d'action 2023-2027. Ils auront aussi des discussions sur le processus de révision du dictionnaire kabyè-français et la programmation des dépenses dans le compte de l'année 2023.

La présidente de l'académie, Balaïbaou Kassin, a mis en relief l'aspect de



nomination des membres à l'académie qui est le résultat d'une réflexion qui va conduire au renforcement des critères de nomination et à la clarification des

procédures pour être admis dans l'institution.

Ces critères sont essentiellement l'intérêt à la langue, le niveau minimum de scolarisation, le niveau

d'expression, savoir lire et écrire la langue kabyè. Elle a saisi l'occasion pour témoigner la gratitude de son institution au chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé et au ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche qui prend en compte les académies des langues budgétaires et qui implique dans certaines instances de réflexion.

Le conseiller technique du ministre de l'enseignement supérieur et de la recherche Tegnama Ewezima, a souligné que le rôle de

l'académie kabyè est de conférer une certaine crédibilité aux oeuvres, qu'elles soient littéraires, scientifiques ou grammaticales.

Elle doit mener ses activités d'une manière irréprochable. Il les a invités à s'assurer que les personnes pressenties à postuler, aiment la langue kabyè et la défendent, qu'ils ont des compétences et ont des valeurs pour faire avancer la langue au Togo et au-delà des frontières.

Les travaux prennent fin jeudi prochain.

RT

# Togo : Un accompagnement des entreprises vers la formalisation

Lors d'une étude de l'Inseed réalisée entre février et septembre 2021, démarche conjointe à l'Enquête régionale intégrée sur l'emploi et le secteur informel (ERI-ESI), il est ressorti que dans l'espace Uemoa le secteur informel reste le socle de l'économie et de l'emploi. Le gouvernement togolais connaît cette réalité et a créé un portefeuille ministériel auprès du président de la République chargé de l'inclusion financière et du secteur informel.

Le secteur informel a toujours fait partie du paysage économique togolais. Il permet à la population de trouver de quoi s'occuper. Son ampleur est telle qu'il contribue à 50,2% à la création de la richesse nationale en 2016 et représente une proportion de 83,5% dans l'emploi.

## La Dosi a motivé les acteurs à se régulariser

Le fait que ce secteur soit développé en dehors d'un cadre réglementaire a amené l'Etat à s'y intéresser. Cela s'est manifesté par la création en 2008 de la Délégation à l'organisation du secteur informel (Dosi)

pour améliorer et structurer le secteur. Depuis le 1er mars 2022, le ministère chargé de l'Inclusion financière et du Secteur informel a pris le relais.

## Le projet d'appui à l'extension de la sécurité sociale

Le secteur informel tient un grand quota d'entreprises au Togo. Le gouvernement veut étendre la protection sociale à plus de 03 millions d'acteurs dont 52,7% de femmes œuvrant dans l'informel. C'est la raison d'être du projet d'appui à l'extension de la sécurité sociale aux acteurs de l'économie informelle lancé

en février 2021.

Par cette initiative, l'exécutif entend garantir « une assurance vieillesse » aux acteurs. Mieux, il veut bâtir une nouvelle forme de protection sociale qui assurera aux ménages des conditions idoines d'une vie décente et d'une sécurité matérielle suffisante.

## Une transition vers une économie formelle

L'économie informelle constitue un mode de vie qui permet la satisfaction des besoins fondamentaux à savoir : se nourrir, se loger, se vêtir, se soigner, se déplacer. Cependant, le secteur informel est un risque pour tout le monde car il est



susceptible de disparaître du jour au lendemain. Pour cette raison, il s'avère nécessaire pour les acteurs d'entreprendre une transition vers une économie formelle. Aujourd'hui, cette transition est rendue facile grâce au Centre des formalités des entreprises (CFE).

## Le dispositif «Assurance Tontine» bientôt opérationnel au Togo

**L**e dispositif assurance tontine a été conçu dans le cadre de la mise en oeuvre de l'assurance maladie universelle en faveur du secteur informel. Il permet ainsi de digitaliser les formalités et les opérations d'assurance maladie à travers une plateforme informatique sécurisée.

Pour une meilleure appropriation de cet outil par les bénéficiaires, les professionnels des médias ont été conviés ce vendredi 09 décembre à Lomé à une séance d'information et d'échange avec les responsables de ce dispositif. Ceci en vue d'une meilleure compréhension de son fonctionnement, ses avantages et une bonne communication sur ce dispositif et d'amener les artisans à mieux comprendre le bien fondé de ce dispositif pour leur adhésion.

Cet outil indispensable pour une assurance maladie universelle offre ainsi la possibilité aux artisans, commerçants, revendeuses et autres travailleurs de l'économie informelle de remplir les formalités d'immatriculation et de paiement des cotisations au titre de l'assurance maladie partout en ligne où ils se trouvent.

L'enrôlement peut se faire via un téléphone portable, un ordinateur ou une tablette sans avoir besoin de se déplacer dans les bureaux de L'INAM. Les paiements des cotisations sont aussi possibles par transfert d'argent (Tmoney ou Flood) par tranche et une fréquence adaptée aux activités sous forme de tontine. Les personnes morales agréées appelées agrégateurs sont identifiées par L'INAM pour assurer le service d'enrôlement et de cotisations pour les assurés qui le souhaitent.

Pour le directeur stratégique, études et statistiques à L'INAM, Adogli Komigan a rappelé que ce dispositif se situe dans le cadre de l'assurance maladie universelle. Il a été mis en place par le gouvernement avec l'appui financier du PNUD et l'appui technique du centre informatique et de calcul (CIC) de l'université de Lomé à travers le projet de mécanisme d'assurance maladie du secteur informel et de prise en charge des nécessiteux.

Il a invité tous les artisans togolais ou non résidant sur le sol togolais à se faire enrôler dès que le dispositif sera opérationnel.

Raul Tetougnaki



## TARIF EXTERIEUR COMMUN

### V.2022.SH



### les 4+ du TEC

#### V.2022.SH

- Adaptation à l'évolution des pratiques commerciales
- Prise en compte des questions environnementales et sociales
- Prise en compte des progrès technologiques
- Prise en compte de la lutte contre le terrorisme par la spécialisation des Biens à Double Usages (BDU)

Téléchargeable sur [www.otr.tg](http://www.otr.tg)

En vigueur depuis le 1<sup>er</sup> juillet 2022

FEDERER POUR BATIR  

[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

## 17eme Foire Internationale de Lomé: Retour sur une semaine riche en activités

La 17eme Foire Internationale de Lomé continue son bonhomme de chemin avec une semaine très mouvementée et riches en activités. Marquée par les différentes journées des opérateurs qui y trouvent des opportunités de valorisation de leurs chaînes de valeurs respectives, cette semaine a également connu la course de la foire, une initiative sportive qui embrasse une capitale vision gouvernementale, de même que la visite de l'Association Togolaise des Opérateurs Économiques (ATOE) à ses membres présents sur le site de la foire.



nous permettent d'espérer de meilleurs lendemains. Nous avons également écouté leurs préoccupations et leur avons prodigé des conseils utiles.", a-t-il déclaré.

### Une fabuleuse course de la 17eme foire

Le dimanche dernier, Comlan Yakpey Nomadoli, SG du ministère du commerce et DG par intérim du CETEF a donné le signal du départ de la course de la foire en présence du maire de la commune du Golfe 2, Dr James Sename Amaglo, ainsi que d'autres responsables de tous ordres. Il s'agit pour le CETEF, en organisant cette course, d'inciter tous les acteurs à entretenir la santé, consolider la cohésion au sein de la population et la solidarité entre les exposants et le public des quartiers environnants.

"Pratiquer le sport permet de se maintenir en bonne santé. Nous encourageons les jeunes à maintenir le cap et continuer à pratiquer le sport. Ceux qui peuvent pratiquer le sport de façon professionnelle, nous les encourageons à le faire et à être disciplinés dans l'exercice. Nous encourageons aussi les autres à faire du sport pour une meilleure santé. Les filles ont couru sur 4,2 km et les garçons 8,7 km. Nos jeunes sœurs ont fait des prouesses. Elles ont couru les 4 km environ en 8 minutes, ce qui est à encourager.", a relevé le DG par intérim des lieux.

Pour sa part, le maire de la commune qui abrite la foire a



salué l'initiative et appelé les participants à être des amoureux des activités sportives dans leurs quartiers respectifs.

"Il y a beaucoup de talents au Togo. On a vu des filles courir de façon inimaginable. Les garçons sont également à féliciter. Le sport, c'est la solidarité, la santé, l'ambiance", a dit James Amaglo.

Parties du site de la Foire, les dames ont parcouru le trajet Carrefour Avenue Zio et l'avenue de la Foire, la pharmacie Bien-être, la division des impôts de Hedzranawoé, la Maison du Hadj pour atteindre le site de la Foire, soit un parcours de 4,7 km. Avec le même point de départ, les hommes, ont fait quant à eux le carrefour Avenue Zio et l'avenue de la Foire, les ronds-points du

marché de Hedzranawoé, de la Station Oando et de l'aéroport, avant de prendre le boulevard de la Paix pour descendre vers la Maison du Hadj, pour chuter au CETEF, soit 8,7 km.

A l'arrivée côté hommes, Makman Yaogbati s'impose sur un chrono de 23 minutes et 50 secondes devant Essodjenam Adjeya 22 ans, avec un chrono de 24 minutes et 03 secondes, et Komla Boko, 20 ans, qui complète le podium sur un chrono de 25 minutes et 27 secondes. Chez les dames, Yawovi Matou a dicté sa loi avec un chrono de 17 minutes et 19 secondes. Elle a été suivie de Amivi Edua qui avec ses 19 ans a fait un chrono de 18 minutes et 03 secondes, puis de Ewar Jeannette, une jeune fille de 15 ans sur un chrono de 19 minutes 06 secondes. Les lauréats sont repartis avec

divers prix.

### Cette visite de soutien et de conseils de l'ATOE aux opérateurs économiques

Dans le même sillage marquant les grandes activités de cette 17eme FIL, l'association Togolaise des Opérateurs économiques ATOE était en visite sur le site de la foire internationale de Lomé ce mercredi, toujours en compagnie du maire de la commune du Golfe 2. La délégation était composée du président de l'ATOE, M Tchinde Wiyau, du maire de la commune de Hedzranawoé, Dr James Sename Amaglo, des membres de l'ATOE et des élus locaux.

Pour le Président de l'ATOE, il s'agit à travers cette visite de venir s'imprégner des réalités des opérateurs économiques togolais présents sur cette 17eme foire, partager leurs sensations, les encourager et surtout leur donner des conseils dans ce contexte de relance post covid-19. Il a fait part de sa satisfaction à l'issue de la visite.

" Nous sommes venus cet après midi prendre le pools des opérateurs économiques de notre pays présents à cette foire, après les difficiles moments vécus pendant la crise sanitaire. Les différents retours que nous avons eu

Pour sa part, le maire de la commune du Golfe 2 a relevé les différents apports de la municipalité pour aider l'organisation à tenir une bonne foire. Cette commune est le territoire sur lequel se tient la foire, faut-il le rappeler. La municipalité dispose même d'un stand sur la foire sur lequel sont délivrés des prestations d'état civil. Il a aussi salué le dynamisme de l'ATOE qui a toujours été aux côtés de la municipalité dans bon nombre de manifestations.

La délégation a fait le tour des opérateurs économiques togolais, qu'ils soient dans le domaine de l'agroalimentaire, de la restauration, de la fourniture d'équipements ou de services, de l'art ou de la transformation. A la fin de la visite, toutes les impressions sont bonnes.

L'ATOE est une association professionnelle qui oeuvre à l'amélioration des conditions d'exercice et de vie des opérateurs économiques Togolaise depuis plusieurs années. La 17ème FIL, notons-le se poursuit jusqu'au 18 décembre prochain au CETEF de Lomé.

**Démocrate**

## "Un enfant, un acte de naissance"

### L'association Les amis du futur en sensibilisation à l'EPP Kotocoli Zongó

Un gala de football de petits poteaux a réuni les élèves de l'Ecole Primaire Publique de Kotocoli Zongó le vendredi dernier. A l'initiative de l'association Les Amis du Futur, cette joute sportive se situe dans le cadre du micro projet nommé "Un enfant, un acte de naissance", porté par cette association. Il vise à attirer l'attention des populations de la commune d'Agoè-Nyivé 4 sur la nécessité de disposer des actes de naissance.

Pour Moubarak KIDE-



MOKAFO, Chargé de projet de l'association, ce micro projet dans ses deux composantes cible deux acteurs primordiaux. Il s'agit des parents d'élèves d'abord, puis des élèves. Aussi dans la

première composante de la mise en oeuvre, une rencontre de sensibilisation s'est tenue et a réuni les parents d'élèves de l'école.

" Notre micro projet a été décliné en deux volets, la

première activité a consisté en la sensibilisation des parents d'élèves de cette école avec l'appui de la mairie d'Agoè-Nyivé 4 qui a dépêché un agent d'état civil pour entretenir ces derniers sur l'importance de

doter leurs enfants de ces actes. La seconde activité est le match de gala de football qui a réuni les classes de CM, 4 en tout.", a-t-il déclaré.

A l'issue des joutes sportives, la classe de CM2 A s'est adjugé le trophée mis en jeu en battant la classe de CM1 B aux tirs au but. Le micro projet "Un enfant, un acte de naissance", fait suite à un appel à micro projets lancé par l'ONG Action Éducation, anciennement connue sous l'appellation Aide et Action.

**Démocrate**

# 1 Million

## Pour toi chaque jour

Souscris à ton forfait à partir de 300F

**\*909#**

Le Millionnaire

**c'est moi!**

Souscris à un forfait Ça c'est moi, Net, Voix, ou Mixte à partir de 300F pour être éligible au tirage au sort. Promo valable du 7 Décembre 2022 au 4 Février 2023 Service Client: 888

togocom.tg   

**Avancer. Pour vous. Pour tous.**



**Togocom**